

SUSCRIPCION

Salamanca, 3 pesetas al trimestre. Resto de España 3'75 idem. Extranjero 5 idem. Anuncios y reclamos, precios convencionales.

Número suelto 5 cts

El Castellano

Dirección, Redacción, Administración Calle de Zamora, núm. 24 TELÉFONO, 00 Periódico de la mañana. FRANQUEO CONCERTADO 25 números 75 cts

Representaciones interesadas

Cabe que se acepte como criterio para resolver el problema de las elecciones municipales, el que por esta vez recomendaban unidos los periodistas, queriendo proponer la formación de una sola candidatura sin color político, sin tendencias de clase, pero en la cual se hallaran ponderadas la representación de todos los partidos y la de todos los intereses sociales.

Cabe que, por el contrario, se crea que es preferible que cada agrupación política forme su candidatura y sosteniendo que hasta esas mismas elecciones son de ese carácter, se vaya en lucha a los comicios para disputarse el triunfo, reuniendo cada partido sus huestes para vencer si le es posible a los demás.

La lucha así entendida y practicada es noble, es levantada, y hasta sus excesos, cuando se dan, llevan en sí algo que si no los justifica, los disculpa. Pero lo que nos parece inaceptable es que se quiera aplicar a las elecciones, el criterio más restrictivo y mezquino de los intereses materiales, de conveniencias, de gremio, de oficio, de profesión lucrativa, tratando de llevar al concejo, hombres que no lleven otro mandato imperativo que el de defender solamente lo que sea útil y provechoso para sus poderdantes.

Damos esto a propósito de los rumores que llegan hasta nosotros, y según los cuales, por alguno de los distritos de Salamanca tratan de presentarse varios candidatos gremiales de este género a que antes nos referimos y que es el peor de los géneros tratándose de elecciones.

Ya hay de esta clase un candidato por el tercer distrito, el maestro de obras Genaro García, que fué designado aunque con votación bien escasa por sus compañeros de profesión en una reunión ad-hoc, y que no obstante sus excelentes prendas personales, su buen nombre y sus grandes simpatías tiene contra sí el origen de su candidatura, la tacha de su carácter gremial y el pecado de haber sido designado por sus compañeros de oficio como para ser el representante y abogado de los intereses de éstos.

Del mismo modo se asegura que los taberneros salmantinos intentan designar un candidato habiendo pensado en un conocido republicano de no escasa inteligencia y de fácil palabra; pero quien con muy buen acuerdo, a nuestro juicio, ha rechazado el halago, y desatendido los ofrecimientos que se le hacían, creyendo sin duda que no le es lícito a un hombre de ideas, a un miembro de un partido político, desertar de sus banderas para convertirse en gestor de intereses industriales.

Aprovechen la lección los que con menos exacta idea de los deberes que impone una agrupación política, parece que se hallan dispuestos a dejarse seducir por las promesas y requerimientos de los que habían en nombre de sus propias conveniencias y quieren llevar al Concejo no personas que administren bien el caudal de todos, sino hombres que procuren las mayores ventajas para el gremio a que pertenecen, aunque con ello tengan que perjudicarse otros intereses abriendo brecha en el erario municipal.

Si la representación corporativa es legítima y casi legal; si puede ser tolerable la representación de una clase numerosa, en el seno de la cual pueden existir y existen de hecho tendencias opuestas, parecemos que no son de ningún modo admisibles esas representaciones limitadas a un gremio o a un oficio, que revelan propósitos egoístas y de ningún modo armonizables con las generales conveniencias.

[Candidatos políticos]; [candidatos obreros]; [candidatos de las clases industriales y mercantiles]... sea en buen hora [pero de ningún modo candidatos de los maestros de obras, de los tabajeros, de los taberneros, ni de otro oficio alguno; porque estos no serían nunca representantes del pueblo, sino procuradores interesados del propio gremio cuya defensa es la imponida por el voto,

Cosas del Extranjero

Desde Londres

(De nuestro servicio especial)

Visita del rey de Portugal. - Relaciones anglo-lusitanas. - Proyectos de boda - La conquista del aire. - El premio de Daily Mail.

Toda la prensa británica ha saludado con expresiva cordialidad al rey Manuel de Portugal, felicitándole con motivo de su visita. Desde hace más de dos siglos existen las amistosas relaciones creadas por el célebre tratado de Methuen.

El gobierno de Lisboa cuenta siempre con la amistad de Inglaterra para garantizar sus intereses. Los disgustos coloniales de 1825 y de 1890 no pudieron alterar esta política que sucesivamente ha venido desarrollándose hasta enlazar el porvenir de Mozambique con el de África del Sur, mediante el convenio concertado en Dalagoa.

Esta tradicional alianza anglo-portuguesa es muy grata para el gabinete de Saint-James, porque le asegura una serie de bases de operaciones para sus escuadras en todo el Atlántico a la vez que contrasta los inconvenientes de las concesiones otorgadas por los portugueses a otras potencias para fines comerciales. Por su lado Portugal, obtiene considerables beneficios, viéndose asegurado el imperio de sus ricas colonias con el indispensable y poderoso auxilio de la marina británica. Aparte de estas consideraciones de orden político, existen razones de íntima unión entre las dos casas reales de Inglaterra y de Portugal. La reina Amelia como su hermana la duquesa de Aosta, fué muy distinguida por el afecto de la reina Victoria, y goza de la alta estimación que la profesan el rey Eduardo y la reina Alejandra.

Hace ahora cuatro años, el malogrado príncipe Luis Felipe, que entonces era presunto heredero del trono lusitano, pasó algunos días en Landringham, en compañía de los señores de Inglaterra, que habían manifestado deseos de conocerla. Por aquella época se decía en los círculos palatinos que una boda pudiera ser el resultado de la intimidad cuidadosamente sostenida entre las dos familias reinantes, por la presencia del marqués de Soveral cerca del rey de Inglaterra, quien le honraba y distinguía con su más señalada confianza. Solamente dos princesas pueden ofrecerse ahora en el corte de Inglaterra a la elección del joven rey de Portugal, si se prescinde de la princesa Patricia, que por su edad y sus gustos, no se muestra dispuesta a abandonar el territorio británico. En tal caso se encuentran las dos hijas del duque Fife: una de ellas todavía viste de corte. Debemos abstenernos de hacer profecías, pero si una boda llegara a concertarse, es bien seguro que colmaría de satisfacciones a la alta sociedad británica. Eduardo VII que tiene a su hija reina de Noruega, a dos sobrinas, una reina de España y otra princesa heredera de Suecia, acabaría por ver sentada a una de sus nietas en el trono de Portugal.

Destro de pocos días habrá de empeñarse una nueva batalla por la conquista del aire, mediante la excursión de notables voladores en el trayecto de Londres a Manchester. El francés Paulhan es uno de los más animados para disputar el premio del Daily Mail, consistente en 10.000 libras esterlinas, ó 250.000 pesetas españolas. Con el fin de realizar este viaje sin parada, aunque el reglamento permite que por dos veces puedan tomarse provisiones, Paulhan se elevará llevando en el aeroplano la carga de 30 galones de esencia. Según sus cálculos seis horas serán tiempo suficiente para llegar a Manchester, porque la distancia total a vuelo de pájaro no excede de 180 millas ó 240 kilómetros. Propónese también salir con viento en popa, y tratará de volar siempre a la misma altura, para que no se malgaste la esencia en las elevaciones y en los descensos. Únicamente sienta algunos recelos en cuanto a la niebla ó a la bruma que teme no le permita dirigir su aparato con toda la rectitud necesaria. El frío podrá ser otra de sus contrariedades: llevará alguna bebida confortante y suficiente ración de sustancias alimenticias. Madame Paulhan, seguirá de cerca a su esposo en un automóvil de carreras. Otro concurrente pudiera ser Bieri, pero acaba de perder a su suegro, y está luto que le ha obligado a suspender sus experimentos en Bucarest, también le impedirá venir a Inglaterra antes de que se celebre el concurso de Manchester.

Asamblea de harineros

Hace días anunciamos que para el día 18 del actual estaban citados en Madrid en el domicilio de la Sociedad de Harineros de España todos los que quisieran tomar parte en la Asamblea de fabricantes de harina cuyas sesiones darían principio en dicho día. Pues bien; la Asamblea ha sido un fracaso completo. ¿Que quién tiene la culpa de ello? Seguramente los vecinos de Fuenteovejuna, pues si fuéramos a expresar aquí las causas a que obedece, no nos bastarían todas las columnas del periódico.

Es ya crónico en España este modo de proceder; pues basta que se invite a una reunión que pueda ser de utilidad pública para que las personas que faltan sean precisamente las que tienen el deber de acudir en primer lugar para dar ejemplo de obediencia a la vez que miran por sus intereses.

Pero nos ha hecho Dios así; a imagen y semejanza del capricho individual, y no vale querer enmendar la plana por fracaso más ó menos.

Elo es que los menos, é indudablemente los mejores, que nunca faltan, han sufrido las consecuencias haciendo desembolsos pecuniarios para tomarse la molestia de asistir a la Asamblea. Y cuando después de algunos desvelos llevaban empollada la panacea que habla de servir para acabar con la gravedad de la crisis que atraviesa la industria molinera se encontraron con el local a cien grados bajo cero, pues solo habían concurrido media docena de asambleístas, más una docena que se habían hecho representar, pues esto es lo que menos cuesta.

Ante un desengaño tan grande, se limitaron a cambiar impresiones hablando de todo y de todos, se repitió el cantar al día siguiente y al tercero día todos resucitaron para regresar a sus hogares con el pleno disgusto de ver que aún siendo un número exiguo el de los reunidos no había habido unión, ni compañerismo, ni forma de arreglar la situación, pues cada uno tiró por su lado, al tratar de los principales puntos que abarcaba el cuestionario; por no creerse suficientemente autorizados unos y otros, y estos sí que estaban en lo cierto por temor de que quedarán incumplidos los acuerdos que se tomaran.

Al fin, y porque no se dijera que se volvían de vacío, se acordó la constitución de una Asociación nacional de harineros que será una especie de... otra que se fundó hace tiempo y de la que maldito si nadie se acuerda de ella. Y ahí tienen ustedes en lo que ha parado el famoso parto de la magna Asamblea. Y ahora gritemos pero muy despacio: ¡Viva la unión de los harineros españoles!

L. R.

Cartera provincial

Una riña

La Guardia civil del puesto de Sancti-Spiritus da cuenta de que el día 18 y en el pueblo de Tenebrón, se produjo una riña entre varios jóvenes de aquel pueblo, á consecuencia de disputas que habían mediado entre ellos.

De la contienda resultó terriblemente magullado Atlano Miguel Rodríguez, quien fué recogido del suelo en muy mal estado por la paliza que le propinaron sus convencidos José Brillante, Julián Corchete y Clemente Hernández.

El herido fué curado por el médico del pueblo y calificadas algunas de las heridas de pronóstico reservado.

El Juzgado instruye diligencias.

Escopeta recogida

El juez municipal de Brincones ha hecho entrega a la Guardia civil de Villar de Peralonso, de una escopeta que le fué recogida al vecino José María García, por no tener la debida licencia de uso de armas.

La semana en la Bolsa

En los primeros días de la semana que acaba de finalizar, empezaron a revelarse las dificultades con que tropieza la actual situación política. Había presentado su dimisión el gobernador de Madrid, por consecuencia de rozamientos con el jefe superior de policía. Por otra parte hallábase ya aún se halla pendiente, el problema de la apertura de las Cortes.

Los rumores de crisis han quebrantado algo la firmeza del mercado y la buena tendencia de la especulación. En el correo se deseaba elevar los cambios de la Deuda reguladora; pero se ha visto que la paz prometida en Melilla no pasa de ser una esperanza de tardía realización. Por esto la Bolsa avanza y vuelve a retroceder, sin norma que le guie, y si á última hora se reaniman los cursos, es por efecto del equilibrio establecido entre las posiciones equilibra-

tas y bajistas, de manera que los opuestos bandos se defienden con mucha tenacidad. La nota de firmeza en todos los valores, sin particularidades dignas de especial mención, caracteriza el aspecto del mercado en el momento en que trazamos esta ligero bosquejo.

El Interior á fin de mes ha oscilado entre 85'82 y 85'90, último cambio. El Contado, que estaba el lunes á 85'65 se publica con mayor firmeza á 85'80, y cierra en partida á 85'70. Los títulos pequeños quedan á 86'40.

La contratación al próximo se muestra muy perezosa, contando con que sólo faltan nueve días para llegar á la liquidación mensual. Por término medio la doble establecida no pasa de 27 céntimos.

El Amortizable se presenta muy firme y bastante animado durante toda la semana: cotizase el viejo á 100'80, con avance de 10 céntimos; el nuevo oscila entre 93 y 93'30 según las series.

En los corros de los Bancos no hay notable variación. El de España gana un entero para cerrar á 456; el Hipotecario queda en 250; el Hispano-americano continúa cotizándose entre 147 y 148, y el Español de Crédito no pasa de 129.

Tampoco en los Bancos extranjeros se registran novedades apreciables; el del Río de la Plata se publica á 496'50 á fin de mes y á 499 al próximo. El Central de Méjico cierra firme á 502'50.

Los Tabacos pierden más de un entero al cambio de 886'50, después de varias oscilaciones. Las Azucareras ofrecen bastante animación, apesar de ciertos rumores pesimistas que por ahora carecen de fundamento: quedan las preferentes á 86, habiendo avanzado á algunos céntimos con mucha pesadez; las ordinarias se sostienen á 24 y las obligaciones á 90.

El negocio de los ferrocarriles ha sido inferior al de la pasada semana, en que empezaron a cotizarse en el mercado de Madrid. Los Nortes cierran a 79'80 y los Alicante no han sido objeto de operaciones.

Los Francos no muestran una tendencia bien definida; unos días aparecen sostenidos y otros acentúan su flujedad recorriendo la escala desde 8'40 hasta 8'80, último cambio.

Las Libras á 27'40. En París el Exterior español se ha cotizado á 95'97.

José M. de Arévalo.

De la ciudad

Por el alcohol

Los agentes de vigilancia han detenido á Miguel Reyes Valverde y Fidel Hernandez Ramos, por haberle cogido á don Isaias Pardo una botella de aguardiente de su establecimiento del Corriño.

Crónicas Ledesmas

Estamos como antes, esto es, que nadie sabe donde está ni en qué estado, el tan cacareado estudio del ferrocarril secundario hecho para Ledesma. Se sabe solamente que el ingeniero señor Miranda, encargado del indicado estudio, se halla en Madrid, y allí reside también el procurador de los tribunales representante de nuestro Concejo.

¡Caballeros! herrar ó quitar el banco, cualesquiera resolución sería más conveniente que el silencio tan prolongado en asunto de tan vital interés para Ledesma y su partido.

Ya verán ustedes como ahora con motivo de las elecciones para concejales se mueven las personas encargadas de velar por nuestros destinos: amigo, para esto del mango local tenemos un padre que no existe igual, pero solamente para esto, cada cual á lo que se dedica.

Bien es verdad que satisfechas las aspiraciones de casa, para qué pedir más?, lo demás es secundario, tenga que comer yo y mis amigos, y á los demás que los parta otro igual al que se deslizo sobre nuestra Fortaleza en el mes de Mayo último.

¿A quién nos traerán ahora al Concejo? Si no fuera por que les molestaría á los muchos ediles conocer la noticia tan de golpe y porrazo, ahora mismo daríamos á conocer sus nombres, pero esperemos á que se divulgue la noticia por otro conducto y evitar con ello sinsopes.

Buen trabajo ha costado secar la colección, pues tan agotadas van las existencias, que, ó se nombra el concejo propuesto, ó si cae Moret para Maura no queda nada de donde echar mano, apesar del cariño á nuestra casa del Pueblo.

Hoy se pone en escena «La Batalla de Arapiles» en el Teatro de la Palma, por varios jóvenes de la localidad.

El producto líquido de esta función se destina á los soldados ledesminos que luchan por defender nuestro honor en el Rif. Dado el fin patriótico á que se destina dicho producto, es de esperar que nuestro bonito Coliseo se vea ocupado por los ledesminos.

Nosotros aplaudimos á nuestros aficionados que sacrificando sus ratos de ocio, lo destinan á enjugar lágrimas de nuestros hermanos.

Sigue en estado delicado nuestro vecino don Antonio Rodríguez Martín. Hacemos votos porque recobre la salud perdida.

Z.

Una petición

Los individuos del Cuerpo de vigilancia que son los soldados raso de ese ejército ó de la policía, que tan notables servicios prestan á diario, acaban de formular á los Poderes públicos una petición, que, desde luego, nos parece justa.

Por iniciativa del vigilante de Zaragoza don Fortunato Bartolomé, han filiado una razonada solicitud en que se pide al señor ministro de la Gobernación se les conceda el derecho de llegar en su carrera hasta la categoría de agentes de vigilancia é ingresar en el escalafón que debe formarse con los funcionarios de esta última clase.

Como se vé, eso es mucho menos que aspirar á una Capitanía general, y apenas se concibe que en el reglamento porque se riga ese benemérito Cuerpo é en la ley que presidió á su creación, no se les concediera ya eso mismo que solicitan, y que no es más que el término modesto de una modestísima carrera, en que el trabajo y los sacrificios, son siempre superiores á las recompensas.

Para los que creemos que la reorganización efectiva de la policía española no es aún llevada a cabo y juzgamos indispensable y urgente esa labor, parecemos que la petición de que se trata debe ser inmediatamente atendida, porque solo la esperanza de llegar, hasta una categoría en que se disfruta de una cierta consideración, de un menor trabajo y de un sueldo, sino excesivo, remunerador, puede servir de estímulo á los que trabajan en los más humildes puestos y que han tenido que hacer su ingreso en el Cuerpo venciendo las mayores dificultades.

Esperamos, pues, que la demanda de los individuos de la policía de vigilancia sea despachada favorablemente por el ministro á quien va dirigida.

DOS NUEVOS BUSTOS

EL ESCULTOR MANUEL IGLESIAS

Manuel Iglesias es un artista privado del don de la palabra, pero que hace hablar al barro y al mármol cuando sobre ellos pone sus hábiles manos.

Iglesias trabaja propia y figuradamente en silencio, porque ni anuncia sus obras, ni quiere que las anuncien sus amigos, ni después de hechas visita las redacciones de los periódicos, para conseguir de los periodistas siempre amables y siempre dispuestos á admirarse de todo, al revés de los estóicos, la publicación de sueltos laudatorios, bombos, como se dice en el argot periodístico, que luego los bombeados convierten en honra y provecho propios.

Tan cierto es esto, tan grande es la modestia de Manuel Iglesias, y tan especial su manera de ser, que no obstante sus reconocidos méritos, apenas si los salmantinos le conocen ni como artista ni como paisano. Y, sin embargo, Iglesias es salmantino de pura cepa, transita á diario por las calles de nuestra ciudad, y vive y trabaja en uno de los pueblecitos más cercanos á la capital y que es como un arrabal de Salamanca.

En estos días en los escaparates de dos tiendas de la Plaza Mayor, ha expuesto los dos bustos que acaba de modelar poniendo su firma al pie, y seguros estamos de que la inmensa mayoría de los que han leído aquél nombre se habrán quedado tan frescos sin saber de quien se trataba, y sintiéndose con ganas de preguntar, á semejanza de lo que hicieron en tiempos, aquellos guasones madrileños, cuando nombraron á Pedregal ministro de Hacienda.

¿Quién es Iglesias? Pues Iglesias es ese, el autor de esos bustos, un escultor, un artista notable dotado de excelentes aptitudes y capaz de obtener los más grandes triunfos artísticos si el ambiente en que vive no llega á atrofiar sus facultades. Uno de los bustos es el del conocido fotógrafo Jesús Alonso Gombau, á quien in-

mediatamente se reconoce. En el busto hay verdad, vida y movimiento, y en el desnudo que presenta se observa un profundo estudio anatómico que revela al escultor de los modernos tiempos.

El busto de la reina Victoria no tiene a nuestro juicio el mismo mérito, notándose en él desde luego esa frialdad de expresión que solamente evita por la continua y directa contemplación del modelo viviente; pero rasgos hay en aquella obra artística que la hacen altamente estimable.

Continúe Iglesias laborando como hasta aquí para alcanzar su propia perfección y para llegar a la meta del ideal porque solo así se llega a las cumbres de la gloria, y deje que el tiempo y su propia labor, acaben por revelar su nombre y sus méritos a los mismos entre quienes vive.

REMITIDO

A «Octavio» el de las POSTALES

Soy de los que gastan librea de liberal desde hace muchos años y a mi juicio por dentro y por fuera; esto es, pienso en liberal y obro en liberal. Yo no rehuyo los cargos representativos porque puedan proporcionar molestias; lo que hago es no buscarlos; ni mis amigos, ni mis convecinados pueden meterme de miedo, poltrón, ni egoísta; por mi modo de pensar podrá suponer alguien que tengo exceso de amor por opio ó vanidad; nada de esto señores; convencido de mi inutilidad, seguro de mi insuficiencia, no puedo pedir los votos a los electores.

Mi nombre y mi filiación política no los niego a nadie ni para nada; mi ayuda a los amigos políticos tampoco.

En cuestión de cargos representativos tendré si quieren ideas especiales, pero son acaso liberales? Oa o está que no estoy en condición de definir, pero nadie me ha demostrado mi equivocación; por tanto, mi negativa es a pedir el voto a nadie, a trabajar mi candidatura en un palabra, «Otro en esto mal y tienen motivo de zaherirme mis convecinados y amigos de cualquiera índole, ya políticos ó de otra especie? Creo que no.

Esto es cuanto deseo conozcan cuantos motejen mi determinación en el asunto de la candidatura para concejales por el partido liberal en que ha figurado mi nombre... y gracias por la apreciación de prudente en exceso.

J. Francisco Madruga.

Salamanca 23—11—909.

Salón Moderno.

Todas las funciones representadas ayer en este favorecido teatro, fueron admirablemente interpretadas por la compañía que dirige don Ventura de la Vega, produciendo a los artistas los numerosos aplausos que se hacen acreedores.

En la última sección se representaron «El pollo tejado» y «Los secuestradores».

En «El pollo» todos los actores rayaron a la altura de costumbre. A don Ventura tributamos todos los elogios, pues con su gracejo cómico y derrochando la gracia a montones, proporciona ratos divertidísimos. La señorita Yerbes, una monada, haciéndose aplaudir por sus lindezas; y la señorita Querol, llenando el escenario con su arrogancia y su donaire especialísimos. La reprise de «Los Secuestradores», aunque no ofrecen nada de particular, con algunos chistes muy bien traídos del señor de Vega y la excelente cooperación de los señores Moreno, Piña, Benito, Tino y Pastor y la señorita Lopez, dieron más brillantez de la que contiene, a la obra.

Todos los cuadros fueron reídos a menudilla batiente.

La disminuida orquesta es premiada con grandes palmotitos.

El simpático maestro concertador don Teodoro Cristóbal, demuestra continuamente sus excelentes conocimientos musicales.

La concurrencia al Moderno cada vez es más selecta y numerosa.

Pope Luis.

Para esta noche:

«Los Secuestradores», «El pollo Tejado», «La verbena de la Paloma» y «Los aparecidos.»

PERSONALES

En sustitución de nuestro amigo don Melión Alvarez, que ha renunciado la titular, ha sido nombrado médico de Fuentes de San Esteban, don Joaquín Jimenez.

—Por don José Reina, ha sido pedida en Valladolid para su hijo don José, la mano de la señorita de Pimentel.

Entre los novios se han cruzado valiosos regalos.

La boda se celebrará en breve.

—La señora del teniente de la Guardia civil señor Yaque, se halla enferma de alguna gravedad.

Deseamos su alivio.

—Ha entrado en el periodo de franca convalecencia, el niño Carlos Cambón, sobrino de nuestro buen amigo el conoocido joyero don Candid.

Nos alegramos.

Han salido: Para Madrid, don José G. Fontana. —Para el Norte, don Enrique Prieto. —Para Caspeños de Tormes, el médico don Leopoldo Soler.

Han llegado: De Victoria, don Ignacio Hortal. —De Madrid, don Bernardo Olivera.

—De Peñaranda, don Fernando G. de Llaño. —De Santander, el joven médico don Tomás Rodríguez Mata, hijo de nuestro querido colaborador el doctor Piñilla. —De Madrid, don Leandro Valdés.

DE LA AUDIENCIA

El crimen de Cristobal

Ayer a las diez y media se reanudó el juicio en la causa contra Cipriano Nieto, acusado como autor de la muerte de su hijo José.

El señor Fiscal elevó a definitivas sus conclusiones provisionales afirmando que las heridas que le causó en la cabeza a José su padre, fueron la causa de su muerte.

El defensor niega que Cipriano matara a su hijo; de ser aquél el autor de la muerte la produjo, dice, por imprudencia temeraria; y de no aceptar la imprudencia asegurará el defensor que en favor de Cipriano Nieto concurren dos circunstancias de atenuación: la de no haber tenido intención de causar un mal de tanta gravedad, y la de que obró por estímulos tan poderosos, que naturalmente produjeron en él un estado de arrebato y obcecación que disculpan el hecho.

Informe.

Inmediatamente hace uso de la palabra el señor Mensilla. En su informe pretende demostrar que el autor de la muerte de José Nieto lo es su padre Cipriano, que es reincidente por haber sido condenado con anterioridad por un delito de homicidio, y que no deben apreciarse en favor del acusado atenuantes de género alguno.

Su discurso, como todos los del señor Mensilla, es rigurosamente metódico, claro, su palabra es fácil, su dicción correcta, pulcra y limpia. Su argumentación es sólida y contundente, revelando los vastos conocimientos jurídicos que nutren su clara inteligencia.

La sesión de la mañana la consumió con su informe el señor Fiscal y a la una se suspendió el juicio para continuarse a las cuatro de la tarde.

El defensor.

A esta hora se reanudó la sesión, concediéndosele la palabra al defensor señor Fraile.

Este hizo ayer un informe digno de elogio, con todo el calor y entusiasmo que le prestan su juventud. Defendió con habilidad sus alternos puntos de vista, esquivando fácilmente las múltiples dificultades con que tenía que luchar en este arduo proceso.

El señor Fraile, cuando terminó su informe, recibió muchas y muy justas felicitaciones de sus compañeros. Sus discursos lucirán más y producirán mejores efectos entre los jurados si procura sugetar sus nervios el señor Fraile y hablar con más calma y reposo.

Resumen.

El presidente del Tribunal de derecho, señor Perillán, hizo el resumen de las pruebas y de los debates con toda la claridad que es compatible con la imparcialidad que en estos discursos exige la ley y acto continuo dió lectura a las nueve preguntas de que consta el veredicto, el cual les fué entregado a los señores Jurados para que resolvieran.

Veredicto.

El Tribunal popular después de media hora escasa de deliberación volvió a la sala de vistas con su veredicto. En este se contestan afirmativamente todas las preguntas.

El señor Fiscal solicita que vuelva al jurado el veredicto, por no haberse formulado la pregunta relativa a la imprudencia con arreglo a la fórmula legal y porque existe incongruencia entre las preguntas primera (de la culpabilidad), séptima (de la imprudencia) y novena, que se refiere a la falta de intención.

La defensa se opone y el Tribunal deniega lo pretendido, por no existir incongruencia entre las preguntas y por ser extemporánea la pretensión de reforma de las mismas. Y seguidamente se abre el

Juicio de derecho.

El señor Fiscal en un informe magistral, alabado por todos cuantos le oyeron, afirmó que no podía existir delito por imprudencia en este caso y solicitó para el acusado la pena de cadena perpétua.

El defensor sostuvo la existencia de un delito de parricidio por imprudencia, y en este sentido dictó sentencia el Tribunal, condenando a Cipriano Nieto a la pena de dos años y cuatro meses de prisión correccional, accesorias y costas.

El señor Fraile ha obtenido un ruidoso triunfo en la primera causa que defiende por delito de sangre y nosotros nos complacemos en felicitarle.

Después del juicio.

Los Jurados después que escucharon la lectura de la sentencia, no ocultaban su disgusto y contrariedad por el resultado de su veredicto. Lamentábase de que no se les instruyera debidamente de todo el alcance jurídico que cada pregunta contenía, y a todo el que quería oírlo, decían que su propósito fué condenar al Cipriano a cadena perpetua, huyendo de la pena de muerte.

El público también recibió la sentencia con disgusto y los primeros comentarios que al salir del Palacio de Justicia escuchamos, eran ciertamente poco halaguetos para los mantenedores del culto de Temis. Ello es que se cometen errores por parte de los jurados las más de las veces por sor-

presa y por ignorancia, lo cual acusa una grande imperfección en nuestro sistema de enjuiciar.

Urge pues reformarlo.

C. A.

Los conciertos de Novelty

Programa para hoy.

- Tarde. 1.º United States, (marcha americana), Trespailé B. 2.º Lysistrata, (vals sobre motivos de la zarzuela), Linké. 3.º La Bohemia, (fantasía), Puccini. 4.º La Italiana en Argel, (obertura), Rossini. 5.º Guillermo Tell, (fantasía), Rossini. 6.º Al Pays de Bohemia, (czardas), Wibert. Noche. 1.º El Cinematógrafo, (marcha), Charbonnier. 2.º Caline, (vals), Pennaule. 3.º La Tosca, (fantasía), Puccini. 4.º El Caballo de Bronce, (obertura), Auber. 5.º El Châ et, (fantasía), Adam. 6.º Baile Chiné, Trave.

Teatro Liceo

Para esta noche: «El Cabo Primero», «La Viejecita», «La Señora Barba Azul» y «La Corrida de Toros».

LOCALES

A consecuencia de un desprendimiento de tierras habido en una de las trincheras que hay próximas a Béjar, tuvo necesidad de detenerse el tren 111 de 15 a 20 minutos, hasta quedar la vía expedita.

Ayer se publicó un número extraordinario del B. O. en el cual se anuncian las elecciones municipales para el día 12.

También se convocan las elecciones para la renovación total del Ayuntamiento del Puente del Congosto para el mismo día.

El clima

Observaciones meteorológicas tomadas a las nueve de la mañana. DIA 24. Presión barométrica..... 700'10. Temperatura máxima al sol.... 7'5. Temperatura máxima a la sombra. 5'5. Temperatura mínima..... -3'5. Viento E. .... 2. Despejado.

Entre las estaciones de Fregeneda y Barca de Alva y muy cerca del tercer túnel de aquella línea férrea ha ocurrido un nuevo desprendimiento de tierras que interceptó la vía por algún tiempo.

La brigada de obreros de la II se trabajó sin descanso hasta que aquella quedó expedita. El movimiento de trenes no llegó a interrumpirse.

ANUNCIO

SE CONVOCA al gremio de carboneros al por menor, para la distribución de cuotas para el viernes 26 a las dos de la tarde, en la calle de San Justo, número 1. 3—1

La única legítima sal Vichy-Etat para bebidas se expende en cajitas metálicas de 50, 25 y 10 paquetes a las dosis de un litro. Exíjase Sal Vichy-Etat. Recházense las imitaciones.

GABINETE ODONTOLÓGICO

de MATIAS LUDEÑA Especialista en enfermedades de la boca y dentaduras artificiales.

Se vende una máquina de pedal marca Singer. El cerrillero de Novelty informará.

Las embotelladas medicas recomiendan el uso de las legítimas aguas de Vichy-Etat, de fama universal. Para tener completa garantía de autenticidad, pidáase: Vichy-Hospital (estómago), Vichy-Celestins (vias urinarias), Vichy-Grande-Grille (hígado). El embotellamiento se efectúa en los mismos manantiales bajo la inspección de un delegado del Estado. No darse de intrusiones, propagadas con falsas denominaciones de Vichy, de aguas cuyos manantiales no existen en Vichy. Exíjase Vichy-Etat.

LA REVOLTOSA-Zapatería

La casa mejor surtida y la más barata.—Precios sin competencia.—Grandes novedades de temporada.

LA REVOLTOSA.—Escalera de Pinto 1 y 3

El Boletín Oficial de esta provincia publicará, en su próximo número, una circular de la Dirección general de Agricultura, referente a las medidas sanitarias que han de tomarse con las pieles de los ganados que hayan padecido el carbunco.

Almacén de paños

Junquera Hermanos

El za del Mercado 68 y 70 Salamanca

En este nuevo establecimiento, dedicado a la venta por MAYOR y MENOR en el ramo de pañería, encontrará el público considerables ventajas en precios y calidades.

El jarabe y la Emulsión Thillo iodotónico fosfatado arsenical son los mejores tónicos reconstituyentes. Medalla de oro en la Exposición de Zaragoza.

Por correo

Madrid 23

Volcanes en Canarias.

Para Tenerife han salido un crucero holandés y varios buques remolcadores para prestar auxilios a los pueblos amenazados por los volcanes.

Dado esta lista se ve el respaldar de las corrientes de lava.

Muchas familias y turistas extranjeros llegan a las Palmas, procedentes de Tenerife.

El viento trae cenizas; pero en la Gran Canaria no ocurre novedad.

El alcalde de las Palmas ha telegrafiado al de Tenerife expresando el sentimiento de este pueblo y ofreciendo sus auxilios.

La reina a Londres.

Como habíamos anunciado, anoche salió con dirección a París, desde donde en tren especial continuará su viaje a Calais y allí embarcará para Londres. S. M. la Reina Victoria.

El motivo de este viaje—ya lo saben los lectores—es el grave estado de salud de su augusto hermano el Príncipe Leopoldo de Battenberg.

Con la reina van la camarera mayor de Palacio, duquesa de San Carlos, y el mayordomo mayor de la Casa de S. M. duque de Santo Mauro.

El asunto Extrañal

Con motivo del auto de detención decretado contra el veterano periodista, Extrañal, éste recibe numerosos demostraciones de simpatía, en visitas y telegramas. Toda España lamenta lo ocurrido y espera la pronta solución satisfactoria del asunto con el sobreesimiento.

Las vendedoras de los mercados han enviado a Casa de Extrañal varios ramos de flores como muestra de cariñosa simpatía.

El Juzgado militar se personó esta tarde en casa del ilustre director de «El Cantábrico», que sigue en cama.

Moret y la Prensa.

El presidente del Consejo, al recibir hoy a los periodistas en su despacho de Gobernación les manifestó el propósito resuelto que tenía de no contestar ninguna pregunta que le dirigieran relacionada con cualquier asunto político ó de interés general, y que únicamente les informaría de aquello que él considerara digno de ser dado a la publicidad por medio de la Prensa.

Obrando en consecuencia, los «reporters» se abstuvieron de dirigir al señor Moret pregunta alguna encaminada a conocer los informes oficiales que surtieron el Gobierno respecto a los graves acuerdos que telegrafian a un colega desde Tenerife como adoptados en aquella capital.

Derechos arancelarios.

El ministro de Hacienda recibió ayer a una Comisión de fabricantes de harinas, la cual solicitó que se restablezcan los derechos de importación del maíz, y a otra de fabricantes de hielo, que pidió la supresión de los derechos de consumos que gravan al citado artículo, considerado hoy como de primera necesidad.

Las razones que las citadas Comisiones expusieron en apoyo de sus respectivos deseos fueron atentamente escuchadas por el señor Alvarado, quien ofreció estudiar el asunto y dedicarle la atención que merece.

Conferencia telegráfica

(De nuestro correspondiente señor Gándara)

MADRID 24 NOVIEMBRE

Consejo de ministros.

Después de las seis de ayer tarde se reunieron los ministros en el palacio de la Presidencia para celebrar Consejo, siendo despachados en él no pocos expedientes de trámite.

También se tomó el acuerdo de enviar socorros a Tenerife, con objeto de aliviar en lo posible a los vecinos perjudicados por las erupciones volcánicas allí ocurridas.

También se enviarán auxilios a los vecinos de la comarca de Tremp (Lérida), que han sufrido grandes daños a consecuencia de los últimos temporales.

El ministro de Gracia y Justicia sometió al estudio de sus compañeros un proyecto de decreto de reorganización de varios servicios de su ministerio y varios traslados de personal en la carrera de justicia.

Los reunidos deliberaron largo rato sobre los asuntos de Marruecos, tomando el acuerdo de felicitar al general Marina por sus acertadas disposiciones para llegar felizmente al término de la campaña.

El ministro de Fomento se ocupó de su proyecto sobre Comunicaciones marítimas, y el de Hacienda del arriendo de un edificio para Aduana en Gijón.

Viste de un ministro.—Gravedad que se acentúa.

El próximo sábado saldrá con dirección a Barcelona el señor Barroso a fin de presidir el Congreso pedagógico que se celebrará en la ciudad condal. Las noticias oficiales que anoche a últi-

ma hora se recibieron acerca del estado del hermano de la Reina Victoria, confirman que el enfermo se ha agravado en tales términos, que se teme de un momento a otro un fatal desenlace.

Conferencia.—Reunión.

Está siendo objeto de grandes comentarios la larga conferencia que ayer celebraron los señores Moret y Montero Ricos, ignorándose por completo de lo que trataran ambos personajes liberales.

Ayer se reunió nuevamente la Junta Central del Censo, despachando las consultas que se le habían hecho relacionadas la mayoría de ellas con las próximas elecciones de concejales.

Lo que se dice.—Candidatura ultimada.

Se asegura por persona que tiene motivos para saberlo, que si el Gobierno consiguiera con las actuales Cortes legalizar la cuestión económica aprobando los presupuestos para el próximo año, las elecciones generales de diputados a Cortes y Senadores, no se celebrarían hasta el mes de Octubre de 1910.

Ha quedado ultimada la candidatura liberal que ha de luchar por los distintos distritos de esta corte, en las próximas elecciones de concejales.

Conserveros esperanzados.—Tesoro camama.

Los pescadores y conserveros de las rías gallegas, se muestran muy esperanzados de que el Gobierno les atienda en sus demandas.

Por telegramas que se reciben de Ronda, se colige que el tesoro hallado en dicha población por el yanki Perin en el edificio conocido por la «Casa del Rey Moro», es fantástico y solo existe en la mente del ilustre americano, pues según han declarado los obreros que trabajan en la finca, ninguno ha visto ni las hermosas pinturas, ni las subterráneas galerías, ni las codiciadas monedas, ni los terrificos sepulcros que Mr. Perin nombra en su relato.

El tercer entorchado.—En libertad.

—Reina en viaje.—La lava.

Conversando el gobernador de Barcelona con los periodistas ha confirmado la noticia de que en breve le será concedido el tercer entorchado al general Weyler.

Ha añadido que, a pesar de esto, continuará al frente de la capitania general de Cataluña interin dure la situación liberal.

Ha sido puesto en libertad bajo fianza el director de «El Cantábrico» de Santander don José Estraña.

Telegrafian de Hendaya el paso por aquella estación de la reina Victoria.

Telegrafian de Tenerife que la lava que arrojan los volcanes en erupción formando dos brazos se extiende por aquellos campos sembrando la miseria.

Los vecinos de aquellos pueblos contemplan aterrados la destrucción de todas clases de sembrados.

De Melilla

Hablar por hablar.—Negociaciones que fracasan.—Misioneros.—Civil muerto.—A trabajar.

Todo cuanto se viene hablando de nuevas operaciones militares en Melilla es prematuro, pues aún no se sabe lo que ocurrirá.

Las negociaciones que el general Marina ha seguido para conseguir la sumisión de toda la harka rifeña han fracasado por completo.

Sin embargo, como muchos jefes moros son partidarios de la paz, empiezan a someterse parcialmente a nuestras tropas.

Los moros de Zelúan han asesinado a un guardia civil español.

A los moros que se han sometido a nuestras tropas en Nador, se les proveerá de los aperos de labranza necesarios para que se dediquen nuevamente a las faenas agrícolas.

Del Extranjero

Las tragedias del grió Continúan los trabajos de salvamento en las minas incendiadas de Cherrey (Illinois).

Los equipos de salvadores encontraron en la galería Sur de la mina 78 mineros vivos.

En un instante, aquellos infelices, fueron subidos a la superficie y pudieron respirar aire puro.

Llevaron siete días de tinieblas, y cuando a fuerza de estimulantes se logró que volviesen a la vida, sus primeros movimientos fueron taparse los ojos.

Si los salvadores hubiesen llegado un día más tarde, no habrían encontrado otra cosa que cadáveres.

En los alrededores de los pozos muerden las escenas de desesperación, pues a última hora se supo que en otras galerías de la mina existían más obreros enterrados.

Pasada lista de los trabajadores, se vio que faltaban bastantes y reanudados los trabajos de salvamento se van encontrando carbonizados no pocos cadáveres.

Temporal.—Don Manuel en París En el mar Báltico reina fuerte temporal habiendo ocurrido muchos naufragios y no pocas desgracias.

El rey de Portugal ha llegado a París de regreso de Londres, hospedándose en el hotel Bristol.

Salamanca

Imprenta de Almaraz y Compañía Zamora, 19.

Loción Agua Colonia Orive a la cabeza después de cortarse el pelo evita los cañares frecuentes en tales casos. 4 litros 16 ps, estaciones franco todo gasto remesando valor.

Bolsa de Madrid

Table with market data: Cierre del día 28, Deuda interior, Amortizable 5 por 100, Banco de España, Tabacos, Cambios, Francos, Libras, Reis (cada peseta).

Mercados y precios

WALLADOLID (24-13,24) Almacenes del Canal - En este mercado se cotiza el trigo a 47,50. Almacenes del Arco del Ladrillo - La cotización del trigo es a 47,50 reales. Tendencia sostenida. Medina del Campo (24-13,16) En el mercado celebrado hoy se ha vendido el trigo a 49 reales. Tendencia sostenida. Bioneco (24-13,16) Hoy se ha vendido trigo a 47 reales. Tendencia sostenida.

Salamanca Trigo superior, a 48'25 y 48 y 1/2. Corriente, a 48 y 48'25. Barquilla a 46 y 46'25. Rublón a 48 y 48 y 1/2. Centeno, a 32 y 1/2 y 33. Cebada a 27. Algarrobos a 32 y 32 1/2. Guisantes a 36 y 37. Avena a 18. Alverjas, a 37. Mueles, a 27 y 28. Garbanzos, de 80 a 190. Yeros, a 35. -SOBRE WAGON SALAMANCA- Trigo a 49 y 49'25. Id. corriente, a 49. Barquilla, a 47 y 47'25. Centeno a 34. -HARINAS- Marca J. J. los 100 kilos en envase a 35 pesetas. Id. T. P. a 37. Salvados a 16 1/2 pesetas. LA ESPERANZA (Matilla de los Caños) Harina marca E (extra) a 9'00 pesetas. Idem idem P. (primera) a 8'00 idem. Idem idem J. (panadera) a 9'00 idem. -RESIDUOS- De 4.ª a 24 pesetas los 100 kilos sin envase. De 5.ª 17'50 idem idem. Menudillo 15'50 idem. Hoja, a 15 idem idem. Salvado panadero a 15'50 idem idem. -FABRICA «LA ZORITA»- Harina S. S. S. a pesetas 28'00 los 100 k. Idem S. S. a pesetas 37'00 idem idem. Idem S. a pesetas 35'50 idem idem. Harinilla 5.ª a 8,50 reales arroba sin saco. Menudillo, a 7'50 idem idem. Salvados a 8,00 idem idem. -FABRICA «EL SUR»- Harina marca M. (extra), 39'00 pesetas. Idem id. H. I.ª, 38 00 idem.

Idem id. Y. (panadera), 00 id. Inem idem C. 35 50. (Los 100 kilos sobre wagon con envase.) -RESIDUOS- De 4.ª, 24'00 pesetas. De 5.ª, 17'50 idem. Menudillo, 15,50. Salvados, 16'50

Itinerario de trenes

He aquí las horas de entradas y salidas en esta población de las cuatro líneas que por Salamanca cruzan. Medina a Salamanca Llegadas. Tren correo, llegada a esta a las 4,33; mixto, a las 9,20; sudexpreso, a las 11,20, y el mercancías discrecional, que circula todos los días a las 18,30. Salidas. El correo, sale de esta a las 22,10; mixto, a las 15; sudexpreso, a las 22,54, y el mercancías discrecional, que circula todos los días, a las 6,20. Línea del Oeste Llegadas. Tren correo, llegada de Astorga a las 4,40 mixto, a las 16,22; correo, de Plasencia, a las 22 y mixto a las 10,23. Salidas. El correo, sale de esta para Plasencia, a las 5,5; mixto 16,55; correo, para Astorga, a las 10,45. Además los martes, circula un mixto para Zamora, que sale de esta a las 5,50, y regresa a las 21,15. Salamanca a la Frontera de Portugal Salidas. Tren correo, sale de esta a las 5; mixto, a las 16,40, y sudexpreso, a las 11,25.

Llegadas. El correo, llega a esta a las 21, 36 mixto, a las 18, y sudexpreso, a las 22,49. El tren rápido, número 15, que circula los miércoles y sábados, sale de esta a las 4,45. El tren número 16, rápido también, que circula los martes y viernes, llega a esta a las 21,48.

Línea de Peñaranda El tren mixto, sale de esta a las 17, y el mismo tren llega a esta a las 9,29. El tren especial, que circula solamente los jueves de cada semana, sale de esta a las 10,40 y regresa a las 20,15.

SERVICIO DE COCHES Salamanca a Vitigudino Sale diario de esta para Vitigudino, a las 8, y llega de Vitigudino, a las 17. Salamanca a Alba de Tormes Sale de esta a las 15, y llega de Alba, a las 10. Salamanca a Ledesma Sale de esta a las 15,00, y llega de Ledesma, a las 10.

SASTRERIA DE AGUSTIN CEA Calle de Zamora, 11. - Salamanca. Esta casa se recomienda por sí sola por la calidad de sus géneros, buen corte y confección de las prendas. TRAJES gran novedad desde 40 pesetas GABANES 50 120 PANTALONES 18 a 30 El público debe experimentar y verá la ventaja

RELOJ OMEGA Las mayores recompensas Paris 1889 Ginebra 1894 Brucelas 1897 Milano 1906

LA MAQUINA PARA ESCRIBIR YOST último modelo diez, tiene además de las perfecciones que le son peculiares, todas las que anuncian las demás marcas. Escribire en todos los idiomas y a cuatro colores, tiene tabulador propio para encasillados y tabulador aritmético. En Madrid, Espez y Mina 17. En Barcelona, Fernando VII, 58. En Sevilla, Sierpos 101. En Valencia, Paz, 17. En Bilbao, Gran Vía, 33. En Coruña, Cantón Grande, 23. En Valladolid, Santiago 45. En Lisboa, Reina da Conceicao, 120. Extirpa rápidamente sin dolor ni molestias los callos y durezas; no motiva los inconvenientes de emplastos y de líquidos. Precio 1 peseta. Por correo y certificado, 1'80. Plaza del Pino, 6, farmacia, Barcelona. Depositario en Salamanca: S. Primo Sánchez.

Anuncios

UN REGALO AL PÚBLICO

¡ATENCIÓN! No visito o-Novísimo-Novísimo es el sistema de ventas de EL CAPRICHO con el que se regala a sus clientes un día de venta al mes. Por ejemplo: Que son 120 personas las que han comprado en el día de la suerte y que cada una ha comprado 8, 12, 14, 18, 25, 50 u 80 reales cada una, etcétera, pues este mismo importe se devuelve en concepto de regalo a todas las 120 personas, a cada una lo que haya comprado en dicho día, para lo cual tiene que presentar el vale o ticket que justifique la compra y la fecha en que fué hecha. No se puede pedir más, acudir a comprar a este establecimiento y os convenceréis de la verdad. Esta casa está recibiendo un inmenso surtido en toda clase de artículos, todo a precios sin competencia. Muy barato EL CAPRICHO Día afortunado lo ha sido el 26 de Octubre de 1909 Toda la persona que haya comprado géneros en dicho día en el gran comercio EL CAPRICHO, puede pasar a recoger su importe, mediante presentación del ticket ó vale que lo justifique. Según datos sacados de la máquina Registradora-cobrador que tiene dicha casa, en el referido día se ha vendido a diferentes parroquianos la cantidad de 365'70 PESETAS, las mismas que se regalan a quien presente el ticket ó vale de compra (el importe de cada ticket ó vale). OJO.—El que quiera comprar un día gratis, debe visitar esta casa, calle de Zamora, 4 y 3, EL CAPRICHO. No confundirse (frente al café Suizo).

BALNEARIO DE FUENTE NUEVA DE VERIN (Provincia de Orense) Temporada oficial de 15 de Junio a 30 de Septiembre Este balneario que cuenta con una magnífica instalación hidroterápica, es el más próximo a la villa de Verin, donde existen hoteles confortables. El viaje de Orense puede hacerse en automóvil ó coche, invirtiendo los primeros cuatro horas en el recorrido. De venta las aguas en las principales farmacias y droguerías.

Enciclopedia Universal ilustrada Europea-americana

LA BORRACHERA NO EXISTE YA Se manda gratuitamente una muestra de este Coza maravilloso. Se puede tomar en café, té, leche licor, cerveza, agua, ó en alimentos, sin saberlo el bebedor. Tengan cuidado con las falsificaciones. El polvo Coza solo es eficaz contra la embriaguez. El polvo Coza produce el efecto maravilloso de disipar al borracho del alcohol (cerveza, vino, ajeno, etc.) obra tan silenciosamente y con tanta seguridad, que la mujer, hermana ó hija del bebedor, pueden administrárselo a su saborlo él y sin que se necesite decirlo, lo que determinó su cura. El polvo Coza ha reconciliado millares de familias, ha salvado millares de nombres del oprobio y del deshonra y les ha vuelto ciudadanos vigorosos y hombres de negocios muy capaces; ha conducido a más de un joven por el camino derecho de la felicidad, y prolongado muchos años la vida de ciertas personas. La casa que posee este polvo maravilloso, envía gratuitamente, a quien lo pida, un libro de testimonios y una muestra. El polvo Coza es garantizado inofensivo. El Polvo Coza se encuentra en todas las farmacias y en los depósitos al pie indicados. Los depositarios no dan muestras, más dan gratuitamente el libro de testimonios a los que se presenten en su farmacia. Coza House, 76, Wardour Street, Londres 293, Inglaterra. DEPÓSITOS en Salamanca: Farmacia de Claudio M. de Tapia, Dr. Riesco 62, y en Alba de Tormes: Farmacia de Francisco Bares.

Jabón de sales de La Toja

Cura y evita las enfermedades de la piel. Poderosamente antiséptico. Mejorable como JABON DE TOCADOR. De venta en las principales Farmacias, Droguerías y perfumerías. En Salamanca: Droguerías de don Ignacio Santiago Fuentes y don Segundo Primo. Sancho Farmacias, de don Jerónimo Urbán, don Pablo Beltrán Hervás, don Angel Gazeta Vela y otros.

NUEVOS TALLERES DE CARPINTERIA MECANICA Y TRABAJOS EN CEMENTO DE Arsenio Ardrés é Hijos Se construye toda clase de carpintería y ternería, molduras, jambas y cajetines para las eléctricas, y se sierra toda clase de maderas a las dimensiones que se desean a precios económicos. En los mismos talleres se encontrará toda clase de materiales para la construcción.—Avenida de Canals, (Paseo de la Estación, 15.)—SALAMANCA.

Emulsión y Jarabe THRILLO MEDALLA DE ORO en la Exposición Hispano-Americana DE ZARAGOZA 1909. La Emulsión es el alimento más nutritivo más poderoso, por estar a las propiedades alimenticias del aceite de hígado de bacalao las reconstruyentes del lacto-fosfato-calcio y yodo. El Jarabe de lactina compensada es el más adecuado sucedáneo de aquélla en casos contraindicados. Venta en Farmacias. Depósito para SALAMANCA.—Segundo Primo.

Vides Americanas de Marcial Ombrás SANTOVENIA (VALLADOLID) Esta casa participa a los agricultores de Castilla, que en los viveros de Sactovenia, encontrarán los mejores barbados é injertos hechos con puas de Cigales, Cabezón, Peñafiel y Aranda. Albillos y Verdejo de Trigueros. Cigales, Pollos, Pozaldez y Rueda, teniendo la seguridad de comprar plantas frescas, auténticas, aclimatadas y sin gastos de porte ni embalaje. También hay existencias de injertos hechos con puas diferentes a precios más económicos. La casa más importante en la producción de vides americanas y la única premiada con cuatro medallas de oro y diploma de honor.

VENÉREO. SÍFILIS, ANEMIA Estreñeceros uretrales, prostatitis, cistitis, catarros de la vejiga, etc. (SU CURACIÓN PRONTA, SEGURA Y RADICAL) por medio de los afamados, únicos y legítimos medicamento Confites, Roob, Inyección y Elixir COSTANZI Curación pronta, segura y garantida sin producir dolores y evitando las funestas consecuencias producidas por las sondas; por medio de los Confites Costanzi, que son los únicos que calman instantáneamente el escozor y la frecuencia en orinar, devolviendo a la vía genito-urinaria a su estado normal. Una caja de Confites, 5 pesetas. Males venéreos Purgación reciente ó crónica, goma militar, flujo blanco, úlceras, etc., se curan milagrosamente en 8 ó 10 días, con los renombrados Confites ó Inyección Costanzi. Un frasco de Inyección, 4 pesetas. Sífilis Su curación en sus diversas manifestaciones, con el Roob Costanzi, depurativo inapreciable de la sangre infecta. Cura las adenitis glandulares, dolores de los huesos, manchas y erupciones en la piel, pérdidas seminales, impotencia y toda clase de sífilis en general, sea ó no hereditaria. Frasco de Roob, 4 pesetas. Anemia Clorosis, Neurastenia, Inapetencia, Tisis, Impotencia, Debilidad general, etc., se curan tomando el maravilloso Elixir Nutro-Musculina Costanzi.—Frasco, 7 pesetas. Puntos de venta: en las principales farmacias AL POR MAYOR: Depósito exclusivo.—Laboratorio Gran Inglesa 80, Rambla del Centro, 80.—BARCELONA. Consultas médicas, contestando gratis y con reserva las que se hacen por escrito, deberán dirigirse las cartas al Director del Consultorio Médico: Rambla del Centro, 80, bajo BARCELONA.

Folleto de 'EL CASTELLANO' 185 trono, es decir, un espacio de veinticinco pies cuadrados aproximadamente. El rajah, naturalmente, accedió a aquella petición. Ahora bien, la alfombra cubría una mina de diamantes; de modo que el general de Rundj-Sing llegó a ser tan rico, según se decía, que habría podido sostener por su cuenta el ejército del rajah, compuesto de treinta a treinta y cinco mil hombres. Siete u ocho años hacía, añadía la leyenda indo-germánica, que el maltés estaba al servicio del rey de Lahore, cuando un corso, antiguo oficial del emperador, Napoleón, llegó a su vez a la corte de Rundjet-Sing. El rajah, que acogía con entusiasmo a cuantos procedían de Europa, no había esperado a que el recién llegado le pidiera un empleo, sino que le había ofrecido desde luego un puesto en el ejército ó en la administración; pero aquél era portador de una suma bastante considerable que, según se decía, habíale entregado el mismo emperador en Santa Elena, y había rechazado todos los ofrecimientos del soberano indio. Aquel recién llegado, aquel corso, decíase que era el personaje de frac negro, cinta encarnada, rostro pálido, bigote negro y espeso y ojos hundidos y penetrantes, que estaba de pie a la derecha del magnífico indio y que llamaba la aten-

